

CODIGO DE HAMMURABI

Si un médico ha tratado un hombre libre con un cuchillo metálico por una herida grave, y lo ha curado, o por un tumor, y ha curado su ojo, recibirá diez siclos de plata.

Si ha tratado el hijo de un plebeyo, recibirá cinco siclos de plata.

Si ha tratado un esclavo, el amo de éste le entregará dos siclos de plata.

Si un médico ha tratado un hombre con un cuchillo metálico por una herida grave, y le ha causado la muerte, o ha abierto un tumor en un hombre con un cuchillo metálico y le ha destruído un ojo, se le amputarán las manos.

Si un médico ha tratado el esclavo de un plebeyo con un cuchillo metálico por una herida grave y le ha provocado la muerte, entregará esclavo por esclavo.

Si le ha abierto un tumor con un cuchillo metálico y le ha destruído un ojo, pagará la mitad de su precio en plata.

Si el médico ha curado un hueso fracturado de un hombre libre o ha restaurado la carne enferma, el paciente entregará al médico cinco siclos de plata.

Si fuere el hijo de un plebeyo, se le entregará tres siclos de plata.

Si fuere el esclavo de un hombre, el amo del esclavo entregará al médico dos siclos de plata.

Si un médico de buyes o asnos ha tratado un buey o un asno por una herida grave y lo ha curado, el dueño del buey o asno entregará al médico un sexto de un siclo de plata como honorario.

Hammurabi fue probablemente el quinto rey de la dinastía de Babel, llamada también de los Amurru, formada de once reyes que gobernaron del año 2.057 al 1.758 a.C. Parece que por la época en que gobernaba Hammurabi, ocurrió la emigración de Abraham a Ur de Caldea, y de atenerse a la Biblia, estos dos personajes combatieron entre sí.

EL CODIGO

Durante el curso de las excavaciones que una misión francesa dirigida por J. Morgan realizara en los meses de diciembre y enero de 1901 a 1902 en la región de Susa, fueron hallados algunos monumentos de la época pre-persa, y entre ellos el Código de Hammurabi. El Código consiste en un bloque de piedra (dorita) negra de 2.25 metros de alto por 1.65 metros de circunferencia en su parte alta y 1.90 metros en su parte baja, cubierto de fino y elegante texto cuneiforme. Se conserva actualmente en el museo del Louvre de París.

En la parte alta del bloque aparece el dios Samas (divinidad de los oráculos que inspira el espíritu de equidad y de justicia) en el acto de dictar las leyes al rey Hammurabi. Tiene en la cabeza una especie de tiara y majestuosamente sostiene en la mano derecha un pequeño cetro y un disco, símbolo del ciclo del tiempo regulado por el sol. Delante de él está Hammurabi en acto de profunda sumisión, vestido con una túnica de pliegues lisos y una especie de casco en la cabeza, como quien recibe los dictados del dios para comunicarlos a su pueblo.

Debajo del bajo relieve siguen 60 columnas de escritura cuneiforme para un total de 1.114 líneas; hay otras 5 columnas que están borradas. Al lado opuesto aparecen 38 columnas con 2.524 líneas de escritura; 700 líneas son dedicadas a declarar los títulos del rey, su gloria, sus conquistas, el cuidado por sus súbditos, su piedad por los dioses, etc.; el resto contiene la ley que, teniendo en cuenta la laguna arriba mencionada calculada en 35 artículos, consta de 282 preceptos.

SU ANTIGÜEDAD

Es sin duda el más antiguo de los códigos primitivos de la humanidad: las Doce Tablas son cerca de 2.000 años posteriores; el Código de Hammurabi, dice Bonfante, habría sido tan remoto para los romanos como la Ley de las Doce Tablas lo es para nosotros. Son, por lo menos, en mil años más recientes las leyes de Manú, el código chino, y las legislaciones de Licurgo y de Solón; solamente la ley de Moisés sería unos 5 siglos posterior.

(Datos tomados de la publicación que hizo el doctor Alfonso Reyes, profesor de la Universidad Externado de Colombia, sobre el Código y su traducción al castellano).

